

¿Que son las masas?

De poco tiempo acá, no vemos ni sentimos hablar más que de masas. "Choque de masas". "Movimiento de masas". "Poder de las masas". "Dominio de las masas".

Pero, ¿qué son las masas? Sepámoslo para no engañarnos ni sufrir errores.

"...masa —dice el señero pensador José Ortega y Gaset— es el conjunto de personas no especialmente calificadas. No se entiende, pues, por masas, sólo ni principalmente las masas obreras. De este modo se convierte lo que era meramente cantidad —la muchedumbre— es una determinación cualitativa: es cualidad, es lo mostrenco social, es el hombre en cuanto no se diferencia de otros hombres, sino que repite en sí un tiempo genérico".

"Masa —sigue hablando el mismo autor— es todo aquel que no se valora a sí mismo —en bien o en mal— por razones especiales, sino que se siente como todo el mundo y, sin embargo, no se angustia, se siente a sabor al sentirse idéntico a los demás. Imagínese un hombre humilde que al intentar valorarse por razones especiales al preguntarse si tiene talento para esto o lo otro, si sobresale en algún orden—advier-

te que no posee ninguna cualidad excelente. Este hombre se sentirá mediocre y vulgar, mal dotado; pero no se sentirá masa".

Conforme con ese juicio de Ortega y Gaset, que es certero y claro, verdadero y terminante, el hombre masa, es aquel que no siente ni piensa, que no razona ni enjuicia las cosas que le rodean, que no tiene carácter, que es impersonal, que no se diferencia ni en gustos ni en emociones, de los demás hombres sus iguales.

"Como las masas, por definición —dice Ortega y Gaset— no deben ni pueden dirigir su propia existencia y menos regentar la sociedad", necesitan forjar y forjan y aujan, hasta convertirlos en dueños y señores de sus destinos, en cuasi dioses, a los Mussolini, Hitler y Stalin, que hombres masas, también, encadenan el pensamiento y persiguen y matan a todo hombre que se sienta libre, que no piense como ellos, que no se someta y esclavice a su manera de sentir y pensar y que sobresalga sobre sus personas. El hombre masa, llámese como se llame, no permite, no tolera cosa alguna señora que le supere o sobre pase.

"Cuando la masa actúa por sí

misma —sostiene Ortega y Gaset— lo hace sólo de una manera, porque no tiene otra: lincha. No es completamente casual que la ley de Lynch sea americana, ya que América es en cierto modo el paraíso de las masas. Ni mucho menos podrá extrañar que ahora, cuando las masas triunfan, triunfe la violencia y se haga de ella la única *RATIO*, la única doctrina".

La masa, como no tiene otra manera de triunfar, sino empleando la fuerza, de ella hace doctrina, método, ideal. La violencia en todas sus formas, es su acción; el atropello es su fin. La historia de los fascios en Italia, prueba eso; la historia del hitlerismo en Alemania, demuestra eso mismo; la historia del bolchevismo en Rusia, no nos enseña otra cosa. Matar al que los repruebe; asesinar al que les estorbe; destruir a cuantos les opongan obstáculos. Mateotti es

ejemplo vivo; las hecatombes de socialistas en Alemania y en Austria, son verdades irrefutables.

Y la masa es así, porque no puede ser de otra manera.

"Si alguien en su discusión con nosotros se desinteresa —escribe Gaset en "La Rebelión de las Masas"— de ajustarse a la verdad, si no tiene la voluntad de ser verídico, es intelectualmente un bárbaro. De hecho esa es la posición del hombre-masa cuando habla, da conferencias o escribe".

La mente selecta del hombre-masa; el espíritu director del hombre masa; la manera de ser del caudillo de la masa, es integralmente el del hombre bárbaro. Por eso no hace más que barbaridades.

"Es intelectualmente masa —refiere el filósofo mencionado Ortega y Gaset— el que ante un problema cualquiera se contenta con pensar lo que buenamente encuentra en su cabeza. Es, en

cambio, egregio, el que desestima lo que halla sin previo esfuerzo en su mente, y sólo acepta como digno de él lo que aún está por encima de él y exige un nuevo estirón para alcanzarlo.

"El hombre masa es el hombre cuya vida carece de proyecto y va a la deriva. Por eso no construye nada, aunque sus posibilidades, sus poderes sean enormes".

La masa no hace más que destruir, no anhela más que destruir lo útil, lo práctico, lo beneficioso, lo que le da vida, lo que le puede sostener.

"Abandonada a su propia inclinación la masa, sea la que sea —insiste Ortega y Gaset— plebeya o aristocrática, tiende siempre, por afán de vivir, a destruir las causas de su vida.

"En los motines que la escasez provoca —sigue hablando el mismo autor— suelen las masas populares buscar pan y el medio

(Pasa a la Pág. 15)



CORTESIA

del Gerente del

JARDIN "EL RANCHO,"

para sus amigos, los trabajadores panameños,

en el día de su fecha clásica

3 de Noviembre de 1952.

EN EXHIBICION:

LOS NUEVOS MODELOS 1952

STUDEBAKER

CHAMPION Y COMMANDER



AGENCIAS PANAMERICANAS

TELEFONO 2-0825 — PANAMA

Cía Internacional de Seguros, S. A.

OFICINAS: Avenida Central N° 20

TELEFONOS: 2-1681, 2-1641 y 2-1713

PANAMA, R. de P.



Cortesía del Periódico "EL OBRERO" defensor del principio democrático, dentro de la prensa para los Trabajadores.